
9h45-10h30
Café d’accueil

10h30-11h30 
Affaires statutaires
1 Ouverture de l’assemblée 
 par le président d’OUESTRAIL Olivier Français 
2 Approbation de l’ordre du jour 
3 Messages de bienvenue
4 Procès-verbal de l’AG 2021
5 Rapport du président
6 Comptes 2021
7 Rapport de vérification puis approbation des comptes
8 Désignation des vérificateurs pour l’exercice 2022 
9 Barème des cotisations 2023 
10 Budget 2022
11 Mutations au sein du comité 
12 Divers 

Assemblée générale 2022
Vendredi 6 mai 2022, Théâtre du Crochetan, Monthey

11h30 – 11h55 
Exposé sur les défis et grands projets des Transports Pu-
blics du Chablais par Frédéric Borloz, Président du Conseil  
d’administration

12h00 – 12h25 
Exposé sur le nouveau terminal régional combiné de  
Monthey (TCM) par 
Stéphane Coppey, Président de Monthey et de TCM
Nicolas Herold, membre du Conseil d’administration TCM

12h30 – 14h00 
Buffet dînatoire

Colloque 2022
Le 18ème colloque d’OUESTRAIL se tiendra 
le 4 novembre 2022. 
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Le mot du président 

La situation sanitaire s’étant pour le moment assouplie, nous pouvons envi-
sager de retrouver une vie associative normale pour cette année. J’ai donc 
l’honneur de vous adresser l’invitation pour notre assemblée générale 2022. 

Pour la première fois de notre histoire, nous siégerons à Monthey. Cette ville 
discrète du Bas-Valais est au coeur de plusieurs projets importants pour la 
mobilité et la logistique : la sécurisation de la ligne Collombey – Monthey des 
TPC, la modernisation de la gare CFF et de la Place de la Gare ou encore la 
création d’un nouveau terminal combiné au Sud de la Ville. 

Vous aurez l’occasion de découvir certains de ces projets dans les présenta-
tions qui suivront l’assemblée générale.

Cette année est également une année très dense pour notre association 
puisque plusieurs consultations auront lieu. La plus importante, durant l’été, 
concernera le message intermédiaire du programme d’aménagement 2035. 
Il informera sur l’évolution technique et financière des projets et proposera 
des adaptations. Nous serons vigilants à ce que la Suisse occidentale garde 
un rythme soutenu pour réaliser les infrastructures qui nous font aujourd’hui 
cruellement défaut. 

D’ores et déjà je me réjouis de vous rencontrer à cette occasion. 

Olivier Français, Conseiller aux Etats et Président d’OUESTRAIL

Ils nous soutiennent 
aujourd’hui et nous 
les en remercions.
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Rapport d’activité 

Comité
L’année 2021, comme l’année 2020, 
a été fortement perturbée par la si-
tuation sanitaire. Le comité s’est ré-
uni à une seule reprise à Berne le 29 
septembre.  

Activités
OUESTRAIL a suivi l’évolution des 
dossiers concernant l’étape d’amé-
nagement 2035. Le rapport inter-
médiaire, pour une consultation, est 
attendu à l’été 2022. 

Une attention particulière est portée 
sur le rythme de mise en oeuvre des 
projets d’infrastructure et sur les dis-
ponibilités financières du Fond d’in-
frastructure ferroviaire (FIF). En effet, 
la réduction des recettes en lien avec 
la pandémie (taxe sur les huiles mi-
nérales, RPLP, prix du sillon) a ralenti 
l’alimentation du FIF. Dans le cadre 
du budget ordinaire de la Confédéra-
tion, une enveloppe de 233 millions 
de francs a permis d’assurer l’équi-
libre du fonds. La décision du Conseil 
fédéral de soutenir le trafic Grandes 
lignes des CFF au travers du FIF 
est dangereuse. Le Conseil fédéral 
ne doit pas mélanger le fonds d’in-
frastructures avec l’assainissement 
des comptes des CFF.

OUESTRAIL a été invité à un colloque 
technique sur la ligne du Simplon à 
Domodossola organisé par la Région 
Verbano-Cusio-Ossola. Ce fut l’oc-
casion d’échanger sur cet axe impor-
tant pour la connexion de la Suisse 
occidentale à l’Italie.

Avec l’événement de Tolochenaz 
(interruption de l’axe Lausanne–Ge-
nève pendant plusieurs jours), la pro-
blématique de disposer d’un réseau 
fiable et performant en Suisse occi-
dentale et notamment entre Genève 
et Lausanne est redevenue une ac-
tualité brûlante. La proximité tem-
porelle entre cet événement et notre 
assemblée générale a offert à notre 
association une bonne visibilité mé-
diatique et politique.

Le 1er décembre 2021, l’associa-
tion Swiss Railvolution a été créée à 

Berne. Pro Gottardo ferrovia d’Eu-
ropa, CITRAP Suisse, Ouestrail, Pro 
Bahn Schweiz, usic, Initiative des 
Alpes, Alprail, AEDTF et Stadler rail 
AG ont décidé de créer une associa-
tion faîtière afin d’aider le transport 
voyageurs, marchandises et tou-
ristique à faire un saut important et 
d’accompagner ainsi la «Perspective 
RAIL 2050» de la Confédération. 

Secrétariat général
Le secrétariat général a assuré l’ad-
ministration et l’organisation des dif-
férentes manifestations de l’année 
2021 (comité, assemblée générale/
colloque, Swiss Railvolution,…). 

Le lobbying, la communication (com-
muniqué de presse, courriers) et la 
préparation des dossiers concernant 
l’actualité ont été les principaux tra-
vaux du secrétaire général. 

Assemblée générale 2021
Compte tenu des différentes restric-
tions sanitaires, l’assemblée générale 
a été repousée à l’automne. Le pro-
gramme a été adapté afin d’organiser 
le colloque en parallèle. Elle s’est te-
nue le 12 novembre 2021 à Prilly. 

(cf. également le PV de cette AG ci-
après).  

Colloque 2021
Le colloque 2020 s’est tenu en marge 
de l’assemblée générale sous le 
thème du COVID. Ce 17ème colloque 
a réuni près de 120 participants qui 
ont suivi attentivement les 4 expo-
sés donnés. Anna Barbara Remund, 
Sous-directrice de l’Office fédéral des 
transports, Patricia Solioz Mathys, Di-
rectrice depuis 2020 des Transports 
publics de la région lausannoise, 
Olivier Naef, Doyen de département 
ingénierie et architecture de la Haute 
Ecole spécialisée de la Suisse oc-
cidentale et Jean-François Steiert, 
nouveau Président de la CTSO ont 
fait un état des lieux des grands pro-
jets de mobilité et des défis qui les at-
tendent (ressources, impacts sur les 
clients, formation des ingénieurs). La 
documentation et les présentations 
sont disponibles sur le site internet 
www.ouestrail.ch.

Informations 
pratiques 
 
L’inscription est obligatoire ! 
Nous vous invitons à vous inscrire par  
un simple courrier électronique à l’adresse 
suivante (mention : AG 2022) : 
ag@ouestrail.ch
Sauf avis contraire de votre part, nous consi-
dérons que vous prenez également part au 
buffet qui est prévu entre 12h15 et 13h30. 

Délai d’inscription : 
vendredi 29 avril 2022

Accès au lieu de l’assemblée 
Le lieu de l’assemblée générale est le Théâtre 
du Crochetan à Monthey, Av. du Théâtre 9 (cf. 
plan ci-dessous). Lieu accessible depuis les 
gares de Monthey-Ville (TPC) ou de Monthey 
(CFF) à pied en quelques minutes.  

Route de Mareindeux 65B
1870 Monthey
www.ouestrail.ch

Les trains au départ de quelques 
villes pour arriver à Monthey-Ville à 
9h45/10h00

Au départ de :

Berne 7h34
(changements à 
Lausanne/Aigle)

Delémont 7h12 
(changements à 
Biel/Bienne, Lau-
sanne et Aigle)

Fribourg 7h56 
(changements à 
Lausanne/Aigle)

Genève 8h11 
(changement à 
Aigle)

Neuchâtel 8h03 
(changements à 
Lausanne/Aigle)

Lausanne 8h50 
(changement à 
Aigle)

Sion 9h01 
(changement à 
St-Maurice, arrivée 
à Monthey CFF)



Les chiffres
1. Cotisations
Les cotisations sont en légère aug-
mentation en comparaison avec l’an-
née précédente.

2. Comptes et Bilan 2021 
Les comptes 2021 bouclent avec un 
excédent de recettes de 3’626.95 
francs.

La fortune de l’association augmente 
de 110’244.16 francs à 113’871.11 
francs. Pour être complet, il convient 
de mentionner que le salaire du se-
crétaire est pris en charge par la 
Conférence des transports de Suisse 
occidentale (CTSO) dont il assume 
également le secrétariat.

Les actifs transitoires au bilan 
concernent des cotisations à en-
caisser. Les passifs transitoires 
concernent les frais de révision et la 
couverture photographique du col-
loque.

3. Révision des comptes
Les comptes ont été révisés par la Fi-
duciaire des Alpes à Vétroz en février 
2022.

Lors du contrôle, aucun élément per-
mettant de conclure que les comptes 
annuels ainsi que la proposition 
concernant l’emploi du bénéfice 
n’étaient pas conformes à la loi et aux 
statuts, n’a été rencontré. 

4. Budget 2022
Le budget 2022 renoue avec les 
budgets d’avant la pandémie avec la 
tenue d’une assemblée générale et 
d’un colloque. Le colloque fera l’objet 
d’un sponsoring dédié. 

Le comité siégera à plusieurs re-
prises dans des salles à louer suite 
à l’indisponibilité de certaines salles 
qui auparavant nous étaient mises 
à disposition gratuitement (travaux, 
exigences COVID, indisponibilité). 
Les frais de séance ont été revus à 
la hausse. 

Les frais ordinaires (frais de révision, 
cotisations) sont également augmen-
tés pour ajuster les charges à l’évolu-
tion des dernières années. 
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CHARGES Budget 2021 Compte 2021 Budget 2022

Assemblée générale 17 000,00 20 067,85 10 000,00

Colloque (sans les frais de secrétariat) 0,00 0,00 12 000,00

Site internet 800,00 628,00 800,00

Séances 500,00 0,00 2 000,00

Matériel et fourniture de bureau 300,00 0,00 500,00

Promotion, recrutement, frais d'envoi 500,00 282,15 2 500,00

Frais ccp et banque 200,00 86,00 200,00

Frais ordinaires 1 000,00 1 479,30 2 000,00

Frais divers 500,00 0,00 1 000,00

Dépenses extraordinaires 0,00 0,00 0,00

Résultat 2 200,00 3 626,95 0,00

Total des charges 23 000,00 26 170,25 31 000,00

PRODUITS Budget 2021 Compte 2021 Budget 2022

Cotisations 15 000,00 18 165,00 15 000,00

Parrainage AG 8 000,00 8 000,00 4 000,00

Parrainage colloque 0,00 0,00 12 000,00

Autres recettes 0,00 0,00 0,00

Intérêts 0,00 5,25 0,00

Excédents de charges 0,00 0,00 0,00

Total des produits 23 000,00 26 170,25 31 000,00

ACTIFS 2021 2020

CCP 54 213,51 50 091,81

Banque (compte épargne) 60 907,60 60 902,35

Impôts anticipés à récupérer 0,00 0,00

Actifs transitoires 250,00 250,00

115 371,11 111 244,16

PASSIFS 2021 2020

Passifs transitoires 1 500,00 1 000,00

Fortune au 1er janvier 110 244,16 0,00

Excédents de recettes 3 626,95 113 871,11 110 244,16

115 371,11 111 244,16

Comptes de résultat du 1er janvier au 31 décembre 2021

Bilan au 31 décembre 2021
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Le colloque 2021 par l’image

Une table ronde particulière avec...

Jean-François Steiert, Président du gouvernement fribour-
geois et Président de la CTSO.

Anna Barbara Remund, Sous-directrice de l’Office fédéral des 
transports OFT.

Elus et orateurs de notre colloque 2021

... un public nombreux ...

Claude Défago, journaliste, a repris l’animation du colloque.

Patricia Solioz Mathys, Directrice des TL.

... et très studieux. 

Laurent Favre, Conseiller d’Etat neuchâtelois et Président 
CTP.

Olivier Naef, membre du comité directeur de la Haute Ecole 
Spécialisée de la Suisse occidentale HES-SO.



6  I  AG 2022

Procès-verbal de 
l’assemblée générale
OUESTRAIL 
du 12 novembre 2021 à Prilly
La liste des présences est dispo-
nible dans un document séparé.

1 Ouverture de l’assemblée
2 Approbation de l’ordre du jour
3 Messages de bienvenue
4 Procès-verbal de l’AG 2020
5 Rapport du président 
6 Comptes 2020 
7 Rapport de vérification / Approba-

tion des comptes 2020
8 Désignation des vérificateurs pour 

l’exercice 2021
9 Budget 2021
10 Barème des cotisations 2022
11 Mutations au sein du comité
12 Divers

1   Ouverture de l’assemblée
Le Conseiller aux Etats Olivier 
Français, Président d’OUESTRAIL, 
ouvre l’assemblée et salue les partici-
pants.

2   Ordre du jour
L’ordre du jour est adopté sans mo-
dification.

3   Messages de bienvenue
Alain Gillièron, Syndic de Prilly, a sou-
haité la bienvenue de la part des auto-
rités de la Ville. 

Nuria Gorrite, Présidente du gouver-
nement vaudois, a quant à elle adres-
sé les mots de salutation de la part du 
Canton de Vaud.

4   PV de l’assemblée 2020
Le procès-verbal de l’AG de 2020 est 
accepté sans modification et avec re-
merciements à son auteur.

5   Rapport du Président 
Compte tenu de l’actualité en lien avec 
l’interruption de la ligne Lausanne–  
Genève suite à l’affaissement de la 
voie à Tolochenaz, le mot du Pré-
sident a mis en avant les attentes 
et les prochains défis qui attendent 
OUESTRAIL. 
Il a rappelé qu’OUESTRAIL s’était pro-
noncé dans le cadre de la consultation 
sur le Plan sectoriel – Programme Rail 
et avait soutenu les démarches en lien 
avec l’aide COVID pour les transports 
publics.

6 - 7  Comptes 2020 (présentation 
/ vérification / approbation)
Décharge est donnée au secrétaire 
général, au comité ainsi qu’à la Fidu-
ciaire des Alpes SA qui a procédé à la 
vérification des comptes.
Les comptes 2020 sont acceptés à 
l’unanimité.

8   Désignation des vérificateurs 
pour l’exercice 2021
L’assemblée décide à l’unanimité de 
confier la vérification des comptes à la 
Fiduciaire des Alpes SA.

9   Budget 2021
Adopté à l’unanimité.

10   Barème des cotisations 2022
Le barème des cotisations reste in-
changé pour 2022.

11   Mutations 
Madame Valérie Jaggi-Wapf, Messieurs 
Robert Cramer et Vincent Krayenbühl 
ont fait part de leur démission. Ils sont 
remerciés pour leur engagement au 
sein d’OUESTRAIL.

Le comité propose comme nouveaux 
membres : Madame Brenda Tuosto, 
Municipale à Yverdon-les-Bains, Mon-
sieur le Conseiller aux Etats Charles 
Juillard, et Monsieur Mehdi-Stéphane 
Prin, délégué aux affaires ferroviaires 
du Canton de Vaud. M. Pascal Bovey, 
délégué à la mobilité retraité du canton 
du Valais, a exprimé le désir de rester 
au comité comme membre individuel. 

Les nouveaux membres sont élus par 
acclamation au comité d’OUESTRAIL. 

12   Divers
Monsieur Vincent Ducrot, CEO des 
CFF, a présenté brièvement la situation 
actuelle sur la ligne Lausanne–Genève 
et la reprise progressive du trafic. 

Monsieur Jean-Claude Cochard est 
intervenu au sujet du démantèlement 
de la ligne ferroviaire Le Locle – Les 
Brenets. Le Conseiller d’Etat neuchâ-
telois Laurent Favre lui a répondu sur 
les choix qui ont conduit à cette dé-
cision. 

La parole n’étant plus demandée, la 
séance est levée à 11h10. La jour-
née se poursuit avec le colloque 
d’OUESTRAIL. 

L’assemblée générale 2021 
par l’image

L’assemblée a été conduite par le Président d’OUESTRAIL 
Olivier Français

Quatre Conseillers d’Etat ont répondu à l’invitation du Pré-
sident d’OUESTRAIL

Le Syndic de Prilly, Alain Gillièron, pour le mot de bienvenue 
de la Ville

Nuria Gorrite, Présidente du gouvernement, 
a apporté les salutations du Canton de Vaud

Près de 120 participants s’étaient déplacés à Prilly


